
En Bío Bío el 2017 se declaró   
inocentes a 3.690 imputados    

CIFRAS FUERON ENTREGADAS EN LA CUENTA PÚBLICA DE LA DEFENSORÍA

En Los Ángeles, el defensor regio-
nal, Osvaldo Pizarro, presentó las 
cifras de la Cuenta Pública de 2017.  
En el balance, se puso énfasis en las 
estadísticas de personas inocentes 

en prisión preventiva y la tasa de 
absoluciones, que llegó en 2017 a 
un 49% de los casos que llegaron a 
juicio oral, es decir, 852 de  los mil 
720 delitos que terminaron en esa 

salida judicial. Los números tam-
bién se repiten en las personas que 
fueron imputadas de cometer deli-
to, cuyos casos no llegaron a un tri-
bunal: 3 mil 690 personas fueron 

declaradas inocentes o no conde-
nadas, es decir,  un 12,4% de las 
causas ingresadas ese año. Para 
Pizarro, “es un resultado muy favo-
rable, porque es el fiel reflejo de las 

estrategias de defensa que hemos 
implementado, que es un trabajo 
sistemático y metódico desde que 
se enfrenta la causa hasta que llega 
a juicio oral, 

Ello representa al 12,4% de los ingresos del año pasado. 249 personas estuvieron en prisión preventiva.
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Las historias del 
penquista que cubre  
a los Lakes en la NBA

El sistema frontal que afecta a la Región del Bío Bío ha dejado un total de 52,6 milímetros de agua, con vientos supe-
riores a 100 km/h. La caída del puente Amarillo en sector Butamalal, en Cañete dejó siete familias aisladas.  

Despliegan esfuerzos para salvar nave semi hundida en Talcahuano
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Penquistas 
gastan al mes 
$209.000  
en alimentos y 
bebidas no 
alcohólicas

EDITORIAL: UNA NUEVA MIRADA A LA CIUDAD EXTRAMUROS
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Existe una enfermedad que impide a quien ve, distinguir los 
colores y sus matices, pero también le acontece al espíritu que 
no sabe diferenciar las finuras que entraña la vida humana. El 
eslogan de los niños primero no pasa de ser una monserga, si 
no tiene correspondencia con la realidad. El Estado de Chile 
tiene una mirada parcial y lejana sobre el mundo infantil y, por 
lo mismo, no acierta con su solución integral. Sin embargo, no 
sólo es un problema de Estado, sino de toda la sociedad.  

Acontece algo similar con Valparaíso; el puerto verdadero y 
misterioso, agoniza a la vista y paciencia del Legislativo. El 
Congreso, en su funcionamiento semeja una nave venida de 
otra galaxia; podría irse y el vacío que deja, sólo nos recordaría 
que allí estuvo antes el Hospital Deformes. Pero ¿y toda la gen-
te que visita  y que puebla sus calles? Son los destellos de una 
magia que se resiste a morir y si no se busca una solución, su 
luz será el brillo de una Supernova. Afortunadamente, veni-
mos de vuelta de varias borracheras y al decir de un joven cole-
ga con resacas incluidas. El individualismo desatado y su co-
rrelato consumista; la fiebre por “refundar” todo de los estatis-
tas; la arrogancia de cierta elite, de creerse los mejores sin 
entender siquiera el significado de las palabras.  

Hay un regreso a la sensatez y, por lo mismo, se está en me-
jores condiciones de enfrentar desvaríos minoritarios. ¿Y por 
qué  lo que acaece con los niños es un problema de todos? Bá-
sicamente porque sucede en toda la sociedad y sólo se 
visibiliza la vulneración de derechos de los niños 
cuando ya es demasiado tarde para revertirlo. No 
hay nada peor para los niños que comenzar una 
caza de brujas o sacar del foco lo esencial   y  tras-

pasarlo a otros actores adultos ¿Quién lo adopta, quién está ca-
pacitado? Volutas de humo. SENAME y  los organismos varios 
que lo apoyan son parte de la solución. ¿O usted me va a decir 
que el ejército de personas que labora en esas instancias son to-
dos unos facinerosos? ¿O  porque hay curas u obispos pedófilos 
la institución entera lo es, incluidos los laicos? La grandeza de 
una obra no se termina por la incongruencia de sus miembros. 
Lo mismo reza para Carabineros u otra institución.  

La pirotecnia verbal atrasa la separación de estructuras en 
el SENAME y desperfila la creación doble de la Defensoría de la 
Niñez y esta es una tarea del Ejecutivo. ¿Y los miles y miles de 
niños que ven conculcados sus derechos a diario a lo largo del 
país? Niños que pasan horas a la intemperie, ora en brazos de 
su madre, ora vendiendo parches curitas, en la calle Uruguay 
de Valparaíso o  Caupolicán de Concepción y así en otras ciu-
dades. Nada se compara a la familia como entorno natural de 
los niños, por ello lo coherente es fortalecerla.  

Y todo es urgente, pues no sólo, parafraseando a Saint Exú-
pery, se trunca el Arrau que yace dormido en un niño o la Vio-

leta o la Mistral esperando surgir en una niña,  sino que se 
malogra su dignidad y su destino humanos, definitiva-
mente. Y es una tragedia para el país entero. Por eso, su 
solución  es emergencia nacional, de no ser así,  el sueño 
de ser un país desarrollado no pasará de ser otra utopía 

más, pudiendo no serlo. 
 
Salvador Lanas Hidalgo 
Director académico de Escuela de Liderazgo 
Universidad San Sebastián

Los niños y los derechos humanos
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JORGE CONDEZA NEUBER 
@condezan

Efigue Aguinagui @ViviNegri 
Árboles sin manutención con propensión de caer 
ramas al paso de los vehículos. Calle Santa 
Sabina entre Bellavista y Gregorio Marañon. Si 
caen los árboles lo harán sobre casas de Pob. Los 
Castaños en Barrio Norte. Viento en aumento. 

Biotrén 
  
Señor Director: 

En los últimos meses hemos sido 
testigos de grandes noticias respecto 
de avances y mejores en sistema ferro-
viario del gran Concepción. Desde la 
esperada extensión a la Comuna de 
Lota, con dos nuevas estaciones, Pla-
ya Blanca y Centro de la ciudad.  

Algo que sin duda tendrá un efecto 
positivo en el traslado de los vecinos 
de una de las comunas más vulnera-
bles de nuestro país. Y, por otro lado, la 
insistente noticia del soterramiento 
en Concepción, para algunos un ca-
pricho para otros un avance necesa-
rio.  

Pero, en esta ocasión, quiero co-
mentar aquello que no se ve (no se 
quiere ver) ni tampoco se comenta. 
Las mejoras en infraestructura y, prin-
cipalmente, en obras de mitigación 
que afectan directamente a los usua-
rios y la calidad del servicio. Es impre-
sentable que jactándonos de tener un 
servicio de Transporte ferroviario de 
primer nivel y con proyección de ex-
pansión, que une y traslada a miles de 
personas día a día, no tenga conexión 
con paraderos o conexiones con bu-
ses integrados y locomoción colectiva 
de acorde a la demanda de pasajeros y 
el costo de los mismos.  

En la estación Intermodal del Con-
cepción, donde convergen todas las lí-
neas, la gente debe hacer filas de 20 
metros bajo el agua para subir a los 
Bio-Buses y otras líneas que por ahí 
pasan hacia Tomé o Centro de Con-
cepción, sumado que desde la bajada 
en formato ganadero, misa por donde 
abordan quienes retornan, no tenga 
protección alguna y el trayecto desde 
el vagón al torniquete (también sin te-
cho), sea a toda intemperie y resbala-
dizo, siendo un peligro para los usua-
rios principalmente, personas de la 

tercera edad, discapacidad o perso-
nas con niños en brazos.  

El progreso no puede solo conside-
rar el alcance de este sino que además 
que este tenga un cambio significati-
vo en la calidad de vida de las perso-
nas y además que su uso tenga un 
efecto aún más grande en la descon-
gestión de un Gran Concepción que 
crece a pasos agigantados y que en el 
caso de servicio de Biotrén y locomo-
ción integrada no está preparado 
para dicho fenómeno. 

 
Erik D. Gonzalez Gayoso 

Adultos mayores 
¿derecho a qué?  
 
Señor Director: 

El miércoles 04 el Presidente Se-
bastián Piñera anunció nuevas me-
didas en conjunto con la banca para 
flexibilizar el acceso a crédito por 
parte de los adultos mayores. Al res-
pecto, el director nacional del SENA-
MA dijo a CNN que ‘’los bancos tie-
nen que entender que gran parte de 
sus clientes son mayores de 60 años, 
un 14% específicamente” para justi-
ficar estas nuevas medidas y que 

con esto van a ‘’poder avanzar en 
mejorar la calidad de vida de los 
adultos mayores”. 

Así, el Gobierno demuestra que no 
ha entendido lo que reclama Chile 
para sus adultos mayores. Avanzar en 
calidad de vida y derechos en esta 
materia significa, por una parte, aco-
ger las propuestas emanadas desde la 
calle respecto a un nuevo sistema de 
pensiones y, por otra, poder avanzar 
hacia las áreas donde más apoyo ne-
cesitan, como una salud de calidad. 
Sobre esto último, decir que hoy en 
día el gasto de bolsillo en medica-

mentos representa cerca del 40% del 
presupuesto en salud en los hogares, y 
peor aún, según el Instituto de Salud 
Pública, ya hacia el año 2013 los jubi-
lados gastaban el 50% de su pensión 
en medicamentos. 

Si queremos un mejor Chile para 
nuestros adultos mayores, el derecho 
a endeudarse debería ser la última de 
las prioridades. 

 
Joaquín Aser Cisternas Alvear 
Revolución Democrática Bío Bío 
 
VAR y BAR 
  
Señor Director: 

¿Por qué razón nuestro único re-
presentante oficial en el Mundial de 
Rusia, el árbitro Julio Bascuñán no ha 
sido seleccionado para arbitrar, ni 
como guardalínea o en último caso 
como 4to. árbitro, sino que solamente 
ha sido designado para que atienda 
en el “BAR”, perdón en el “VAR” 

Tendrá algo que ver o será solo una 
coincidencia, el que los chilenos en-
cabezan la lista de consumo de alco-
hol a nivel mundial... ¡Salud! 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 
Responsabilidad 
  
Señor Director: 

Permítame compartir con sus lec-
tores una reflexión muy básica: si co-
meto una infracción de tránsito, me 
detiene un carabinero, en su pleno 
derecho, me cursa una infracción y 
para evitar dicha sanción yo le ofrez-
co una suma de dinero, seré muy bien 
sancionado. ¿Cómo entender enton-
ces que los señores controladores de 
Penta, por una transgresión más gra-
ve, queden sin sanción? 

 
Juan Luis Castillo Moraga

El trimestre febrero-abril 
puede considerarse el punto de 
partida del gobierno para me-
dir sus políticas públicas en 
materia de empleo. En el go-
bierno anterior la creación de 
empleos fue más baja, asocia-
do, básicamente, al menor cre-
cimiento de nuestra economía 
producto de factores externos 
y malas políticas públicas. Con-
tando desde el mismo trimes-
tre, entre el 2014 y 2018 el INE 
informa que se crearon 460 mil 
empleos en todo el país, de los 
cuales 175 mil fueron creados 
en los últimos 12 meses. Este 
Gobierno prometió 600.000 
empleos. 

Hace una semana el INE pu-
blicó el dato para el trimestre 
Marzo-Abril-Mayo, el que dio 
cuenta de un aumento en el de-
sempleo, que ahora llega a 7% , 
cifra similar a lo registrado hace 
12 meses y 0,3% por sobre el 
dato del mes anterior. De las 
cifras se destacaron algunos 
datos: Hay 8.392.560 ocupados. 
El desempleo femenino subió a 
8,1%, el trabajo por cuenta pro-
pia creció 5,1% en 12 meses 

son fenómenos con los que cos-
tará luchar.  

Por un lado, la gran informali-
dad laboral que ya alcanza el 
28,8%  y es producto en parte de 
malas políticas públicas que no 
favorecen el empleo. Aquí me re-
fiero principalmente al tema de 
expectativas (retro incluida), la 
mala focalización del gasto pú-
blico (inversión) y lo ineficiente 
de los programas y ayudas para 
el emprendimiento. Pero tam-
bién la encuesta da cuenta de 
una creación creciente de em-
pleos a tiempo parcial, asunto 
que favorece la participación la-
boral de jóvenes y mujeres, pero 
que debe regularse correctamen-
te para obtener los beneficios de 
las nuevas formas de trabajo. 

Conviene leer completa la en-
cuesta del INE porque en estos 
datos no hay espacio para sacar 
cuentas alegres ni para el apro-
vechamiento político de ellos, 
sino que para reconocer que se 
requiere un crecimiento eco-
nómico mayor, pero principal-
mente a nivel parlamentario, 
darse cuenta de la nueva reali-
dad laboral que enfrentamos.

za laboral encontrándose con 
una economía aún incapaz de 
crear tatos empleos, lo que es 
muy notorio en el mercado la-
boral femenino. 

El INE realiza hoy una en-
cuesta de empleo que contie-
nen muchos más datos que 
solo las cifras de empleo y de-
sempleo que normalmente 
cuestionamos o aplaudimos. 
El mercado laboral es mucho 
más complejo que solamente 
el cociente entre desemplea-
dos y la fuerza laboral y lo que 
se observa en el último tiempo 

producto de un aumento de 
quienes trabajan en la vía públi-
ca - llegando a las 400.000 per-
sonas- y además hay 630 mil 
desempleados. Una foto no 
muy buena. 

Dar solo cifras hace difícil 
formarse una idea de que está 
ocurriendo en el mercado labo-
ral. Por un lado, suben los ocu-
pados y, por otro, sube el de-
sempleo ya que, efectivamente, 
más gente encontró trabajo, 
pero debido a las altas expecta-
tivas generadas, hay mucha 
más gente ingresando a la fuer-

Sergio A. Iribarren Lucero: Y, ¿la congestión? 
Cada día aumenta parque automotriz .. ¿qué 
pasa con la educación de peatones y ciclistas? 
Será un saludo a la bandera esta medida si no 
va de la mano con lo mencionado.

Empleo: tarea  
pendiente

“Debemos sensibilizar a la comunidad sobre 
la importancia de denunciar la existencia de 
un niño o adolescente que esté inserto en una 
situación de trabajo infantil”. Karen Varela, 
mayor de Carabineros.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

U
n muy reconoci-
do y  galardona-
do arquitecto 
nacional, Gon-
zalo Mardones, 
ha descrito con 

particular elocuencia, la tenden-
cia de la construcción social 
como la vulgarización de las 
áreas suburbanas, la cual proce-
de a describir, crudamente, como 
propia de una ciudad sin arqui-
tectura, que  crea una sociedad 
sin valores, sin orientación. Una 
sociedad que entra en peligro y 
que bordea los límites de lo per-
misible, en su descripción seña-
la a esta situación  como “la prin-
cipal razón de nuestra nueva y 
galopante delincuencia urbana. 
Una periferia plagada de “casi-
tas” solo crea suburbios insoste-
nibles, carentes de identidad y 
faltos de humanidad”. 

Agrega a este cuadro la cons-
trucción vecina de edificios gi-
gantescos y anónimos, un cen-
tro densificado sin contempla-
ciones con el patrimonio cultural 
de las ciudades o el bienestar y 
dignidad de los residentes, de esa 
manera, en los últimos cincuen-
ta años, las periferias de las ciu-
dades chilenas, al igual que en la 
mayoría de las ciudades del mun-
do, han sido desarrolladas sin la 
participación de buena arquitec-
tura, o sin consideración a la es-
cala humana. 

Investigadoras de la Facultad 
de Arquitectura y Diseño de la 
Pontificia Universidad Javeriana 
de Colombia, en un proyecto de-
nominado  “Por una vivienda dig-
na en sectores de bajos ingresos”, 
se plantearon la necesidad de 
analizar la forma de concebir y 
utilizar el espacio y  los patrones 
urbanísticos y arquitectónicos 
que subyacían en la construcción 
de viviendas para sectores de es-
casos recursos. 

La primera observación, común 
en este tipo de construcciones, era  
la máxima explotación del suelo 
urbano, en términos de cantidad 
de viviendas, con beneficio para 
los propietarios del suelo, con una 

fuerte reducción del espacio priva-
do, los constructores optaron por 
desarrollar la vivienda en agrupa-
ción- conjuntos residenciales-, lo-
grando unas densidades muy altas 
y significativamente superiores a 
lo permitido en el desarrollo por 
loteo individual. 

Con el paso del tiempo las in-
vestigadoras encontraron que las 
viviendas eran transformadas 
por los usuarios, en un proceso 
acelerado, aparentemente, por el 
alto grado de insatisfacción con 
ese tipo de programas de cons-
trucción. En esas modificaciones 
había un alto componente de au-
toconstrucción sin asesoría téc-
nica, lo que terminaba afectando 
las condiciones de habitabilidad 
y de seguridad. 

Nuestro país tiene las condi-
ciones para ingresar a las comu-
nidades de los países desarrolla-
dos, es un camino arduo, pero 
pasa por respetar la dignidad de 
las personas y la igualdad de 
oportunidades en todos los ám-
bitos, el lugar donde se vive es 
uno de ellos, no es un buen indi-
cador que las periferias de nues-
tras ciudades sean lugares que 
duela mirar. 

El arquitecto aludido, plantea 
una solución posible; devolver a 
la buena arquitectura esa respon-
sabilidad, mediante la asociativi-
dad del Ministerio de la Vivienda 
y Urbanismo con el Colegio de 
Arquitectos, para concursar to-
das las obras del Estado y licitar 
las obras de construcción, una 
forma de proceder que ha sido 
empleada en los países que al-
canzaron el desarrollo. La cali-
dad de la vida urbana es un requi-
sito para la paz ciudadana y el 
desarrollo armónico de las co-
munidades, nuestros profesiona-
les tienen las competencias para 
satisfacer esta básica e imposter-
gable necesidad, es parte del 
transversal reclamo de las comu-
nas por la modificación de  planes 
reguladores. 

En los últimos 

cincuenta años, en 

las periferias de las 

ciudades chilenas, 

al igual que en la 

mayoría de las 

ciudades del 

mundo, los 

proyectos 

inmobiliarios han 

sido desarrollados 

sin la participación 

de buena 

arquitectura, o sin 

consideración a la 

escala humana. 

EN EL TINTERO

y dientes, a patadas y coda-
zos,  como se pueda, algo así 
como un malentendido fut-
bolístico cualquiera, pero con 
los brazos desarmados. 

La expresión de marras se 
ha generalizado con el paso 
de los siglos y de modo figura-
do alude a cualquier enfrenta-
miento, aunque en él no se 
emplee la fuerza física. De tal 
manera que se puede perfec-

tamente discutir, polemizar, 
defender una causa a 

brazo partido, sin 
recurrir a otro 
medio que el len-

guaje, se trata de 
una competencia 

en el intercambio de ar-
gumentos o palabras de alto 
kilovoltaje, en la medida de lo 
posible, sin garabatos, los 
planteamientos más sólidos, 
las expresiones que más fina-
mente apoyan a cada uno de 
los contendores, una suerte 
de karate de argumentacio-
nes donde la lengua reempla-
za a los brazos, con probado 
éxito, ya que se sabe que a ve-
ces la lengua tiene más letali-
dad que la espada. 

 
                      PROCOPIO

Peleas a brazo 
partido

MINUTO DE SILENCIO

A falta de otros argumen-
tos, la razón, por ejemplo, al-
gunos acuden al intercambio 
de golpes, luchar a brazo par-
tido, una expresión que signi-
fica luchar con toda la fuerza 
disponible y resueltos los con-
tendores a darse sin asco ni 
tregua. Lo que no queda muy 
claro es lo del  brazo partido, 
qué se quiere decir con esto, 
si es hasta que alguien resul-
te con un brazo roto en va-
rias partes, o llegar a 
la contienda con 
el brazo enyesa-
do o previamen-
te lesionado. 

En realidad, la 
expresión viene desde 
las guerras feudales, uno de 
esos capítulos de la historia 
con violencia y guerras, tan 
frecuentes y por cualquier 
cosa, que la iglesia tuvo que 
conseguir períodos de recreo, 
para que los pobres campesi-
nos tuvieran la oportunidad 
de sembrar algo, en medio de 
continuas peloteras.  

En esa época, partido era si-
nónimo de apartado, o sepa-
rado. Pelear a brazo partido 
era separado de las armas, se 
pelea con los puños,  con uñas 

Una nueva mirada  
a la ciudad extramuros
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De acuerdo a la Corporación, los dineros para las regiones ya separadas 
deberían mantenerse, aunque algunos estiman que podría disminuir para una 
y aumentar para la otra.

Corbiobío aboga por 
aumento presupuestario 
para Bío Bío y Ñuble
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NUEVA REGIÓN PARTE EL 6 DE SEPTIEMBRE
El presupuesto regional es una 

preocupación para los actores del Bío 
Bío durante todo el año y todos los 
años, pero el de 2019 genera especia-
les expectativas. 

Estas se deben a cómo será confor-
mado, puesto que la separación con 
la nueva Región de Ñuble implicará 
una nueva división de fondos, que 
amenazan con no dejar conformes a 
ninguna de las dos regiones..  

Esto impulsó a la corporación 
Corbiobíoa a realizar diversas con-
versaciones con actores de la zona 
para definir cuánto debe ser el mon-
to y hacía dónde debe apuntar está 
inversión. 

Según el organismo, poco menos de 
$120 mil millones es lo proyectado 
en inversión  para este año, mientras 
que para 2019, sin Ñuble, debería ron-
dar por los $85 mil millones.  

Eso sí, en Corbiobío son cautelosos, 
a sabiendas que los dineros para inver-
tir en la zona dependen de cómo se eje-
cuta el presupuesto para el año ante-
rior. Ahora se debe incluir un factor que 
no fue considerado en otras ocasiones, 
que es la separación con la Provincia, 
y futura Región de Ñuble, que genera-
rá una merma en estos dineros. 

A juicio del director del organis-
mo, el académico de la UBB Francis-
co Gatica, al separar la Región del 
Bío Bío,   tanto a Ñuble como a Bío 
Bío les faltará presupuesto. “Ambas 
regiones deben ganar en inversión 
regional”, recalcó. 

En tanto, el economista de la Univer-
sidad Andrés Bello y seremi de Econo-
mía durante la primera administra-
ción de Sebastián Piñera, Claudio La-
postol, ve complejo mantener el actual 
presupuesto para la Región. “El presu-
puesto en general lleva a que se reciba 
menos dineros, puede que se reciban 
100 mil millones de pesos, porque hay 
que tener en cuenta que Arauco nece-
sita mayor ojo al ser zona de rezago”.  

 
La política 

Durante estos días ya se comienza 
a gestar lo que será el guarismo presu-
puestario para el próximo año, pues-
to que ya se está socializando con las 
organizaciones de la sociedad civil las 
prioridades que debería tener. 

Quienes aprueban parte de los re-
cursos, son los consejeros regionales, 
quienes tienen visiones contrapuestas 
de lo que debería ocurrir con los dine-
ros regionales. 

El core por Ñuble, Javier Ávila (RN),  
cree que la Región del Bío Bío debe-
rá ver mermado en cerca de 30 mil 
millones de pesos su presupuesto, 
que corresponde a la nueva región. 
“Acá no habrá una batalla por el pre-
supuesto, sino que buscaremos una 
forma para que se puedan cumplir 
los compromisos adquiridos y que 
incluya un poco más del porcentaje 
que recibíamos de Bío Bío. 

Mientras que el core por Talcahua-
no, Luis Santibañez estima que “debe-
ríamos tener un presupuesto mejor al 
que teníamos, lo ideal sería 90 mil mi-
llones de pesos, lo que es razonable 
como un techo. Ñuble es una carrera 
olímpica que dependerá de la carte-
ra de proyectos que manejan los alcal-
des de esa zona”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Eric Forcael, Mauricio Cataldo, Benito Uma-
ña y Aldo Ballerini completaron ayer el último 
debate de candidatos a rector de la Universi-
dad del Bío Bío en la antesala de la primera 
vuelta del próximo miércoles 11 de julio. 

Los aspirantes a la máxima autoridad aca-

démica del plantel estatal, se dieron cita en los 
estudios del canal TVU para desarrollar un 
foro transmitido en vivo, el único de este tipo 
en el marco del proceso electoral. 

De entre los cuatro académicos saldrá elec-
to el sucesor del rector Héctor Gaete.

Transmitido por TVU: candidatos a rector UBB concretan último debate

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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Los trabajadores se han 
reunido con otros sindicatos 
y representantes del Consejo 
Regional del Bío Bío.

Variadas 
reuniones

“Las denuncias son la 
manifestación de una 
problemática antes oculta”

Hoy podría ser un día clave para 
los funcionarios del Gobierno Re-
gional (Gore) del Bío Bío, que des-
de el martes se encuentran en esta-
do de movilización, entre otras ra-
zones, por desvinculaciones que 
califican de irregulares y malos tra-
tos que han afectado el clima orga-
nizacional. 

Durante la jornada de ayer, los 
trabajadores se reunieron con sus 
pares de la Anef, tanto a nivel nacio-
nal como regional, y de la Federa-
ción de Funcionarios del Ministerio 
del Interior, y todos ellos participa-
ron de una reunión con el jefe de ga-

Día clave para movilización en el Gore
los trabajadores definieron como 
prioritarios, es decir, reincorporar a 
los trabajadores que fueron desvin-
culados el pasado viernes 29 de ju-
nio y dar certidumbre a los trabaja-
dos terminando con los despidos, al 
menos, hasta fin de año. 

Como se recordará, los trabaja-
dores del Gore Bío Bío se declara-
ron en estado de movilización y no 
han descartado paralizar.  

No obstante, tras la entrega de un 
petitorio con los temas menciona-
dos, están a la espera a una res-
puesta de la autoridad regional 
para definir los pasos a seguir. FUNCIONARIOS se reunieron con el jefe de gabinete del intendente.

binete del intendente Jorge Ulloa. 
El último se comprometió a que 

en horas de esta mañana habría 
una respuesta de la máxima autori-
dad, respecto a los dos puntos que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PATRICIA PARRA, FISCAL DE LA DIRECCIÓN DE GÉNERO UDEC

“Ciertamente mi contratación 
tiene que ver con la posibilidad de 
agilizar los procesos, abocarse a 
eso en el marco de la normativa 
universitaria vigente, la legalidad 
que nos rige y el Derecho Interna-
cional”, destaca Patricia Parra, 
fiscal de la Dirección de Equidad 
de Género y Diversidad de la Uni-
versidad de Concepción. 

De vasta experiencia en mate-
rias de Derechos Humanos -con 
diez años en la unidad respectiva 
del Ministerio del Interior-, la 
abogada tendrá la tarea de enca-
bezar las investigaciones por 
eventuales situaciones de abuso, 
acoso y otras al interior de la casa 
de estudios. 

Así lo entiende y busca dejar 
en claro. “Una sola denuncia pue-
de ser la punta del iceberg de un 
problema mayor”, asegura en esta 
entrevista, la primera concedida 
tras su instalación el martes pa-
sado. 

- ¿Cuál es el estado de acusa-
ciones con que se encuentra? 

- Lo que pasa es que a esta di-
rección, el hecho de que le lle-
guen denuncias, lejos de ser una 
complicación, es la manifesta-
ción de que muchas mujeres hoy 
están dando cuenta de una pro-
blemática que hasta hace meses 
estaba oculta. Y eso se está tra-
tando de analizar de la forma 
más seria posible. Esto guarda 
relación con sostener las garan-
tías del debido proceso. Entende-
mos que toda persona denun-
ciante esperaría que esto se re-
suelva lo más rápido posible, pero 
una de las cosas que tenemos que 
garantizar, y esa es una de las lu-
chas por las que volvimos a la de-
mocracia, es que como las perso-
nas tienen el derecho a la verdad, 
existe lo que se denomina la pre-
sunción de inocencia. Por tanto, 
aquí hay un correlato en el prin-
cipio de igualdad.  

- ¿La normativa garantiza 
igualdad? 

- Igualdad es que se garantice 
que los derechos pueden ser he-
chos valer de acuerdo a la norma-
tiva. Si hay una denuncia, lo que 
hay que hacer es investigarla y 
darle el derecho a la persona que 
aparece como supuesto hechor a 
que haga sus descargos. Así, a 
partir de una investigación seria 
e imparcial, lograr establecer la 
verdad de los hechos. Ciertamen-
te, hay hechos que pueden confi-
gurar el carácter de delito y hay 
otros que pueden ser infracciones 
administrativas. Los que consti-
tuyen delito tienen una normati-
va que obliga a la universidad a 

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Desde el martes la abogada se encuentra al frente del área 
jurídica de la Dirección de Equidad de Género UdeC, ente 
encargado de investigar situaciones de acoso y abuso.

respetarla. Es decir, Ministerio 
Público. 

- ¿Con cuántos casos trabaja 
la dirección hoy? 

- Los que ayer señaló el rector. 
(Alrededor de cinco). 

- ¿Se trata de casos de abuso, 
acoso u otros? 

- Son temas de connotación se-
xual. No corresponde que le diga 
si es abuso, acoso u otro.  

- La denuncia es un relato 
que posteriormente se tipifi-
ca. 

- Exacto. Hay una denuncia y 
efectivamente el análisis de la de-
nuncia pasa por una tipificación. 
Desde ese punto de vista se orien-
ta a la o las denunciantes. 

- Se ha hecho hincapié en ga-
rantizar el debido proceso. 
¿Solicitudes como apartar de 
funciones a denunciados lo 
trastocarían? 

- Lo que pasa es que, como ex-
plicaba el fiscal de la universidad, 
si nosotros aplicamos medidas 
cautelares tienen que ser en el 
marco de la proporcionalidad, 
porque sino inmediatamente tie-
nes un recurso de protección de 
vuelta. El señor fiscal le ha expli-
cado a las alumnas movilizadas 
que se están implementando al-
gunas medidas paliativas que 
pueden, en el mediano plazo, 
mientras se está desarrollando 
una investigación, hacer frente a 
esta situación. Pero ciertamente 
lo determinante aquí es la inves-
tigación.  

- ¿Cómo garantía del debido 
proceso? 

- Creo que a veces una sola de-
nuncia puede ser la punta del ice-
berg de un problema mayor. La 
denuncia de una alumna, el atre-
verse, y que se lleve a cabo una in-
vestigación citando a otras perso-
nas, permite establecer un con-
texto de regularidad frente a un 
hecho, eventualmente, señalado 
como puntual. 

- ¿Las denuncias anónimas 
problematizan la investiga-
ción? 

- Las denuncias anónimas no es 
que no sirvan, no es que no le sir-
van a esta dirección. No le sirven 
a la misma persona que denuncia, 
porque puede solicitar reserva de 
su nombre mientras dure la inves-
tigación, con la consiguiente ac-
tivación de los protocolos de 
acompañamiento. No hay nada 
mejor que una denuncia presen-
cial ante esta dirección donde se 
va a resguardar la identidad si así 
se solicita.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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Una nueva manifestación en contra del alza 
del peaje Chivilingo de $1.300 a $1.850 que se 
hizo efectiva el domingo realizaron vecinos y  
camioneros, que cortaron la Ruta 160 en ocho 
puntos:  Laraquete, Peaje Pilpilco, Curani-
lahue, Chivilingo, Curva del Bombero, Caram-

pangue, San José de Cólico y rotonda norte de 
Cerro Alto fueron los sectores cortados, lo 
que causó retrasos en los viajes cercanos a 
hora y media.  

Carabineros detuvo a  tres dirigentes y un es-
tudiante del Liceo San Felipe de Arauco. 

Protestas por alza de peaje cortó ruta 160 en ocho puntos

FOTO:ECHBIOBIO

fue que un 49% de los casos 
que llegó a juicio oral, 
terminó en absoluciones en 
2017.

Otra cifra revelada 
en el balance  

En Bío Bío 3.690 imputados 
fueron declarados inocentes 

DATOS REVELADOS EN LA CUENTA PÚBLICA DE LA DEFENSORÍA 

En Los Ángeles, el defensor re-
gional, Osvaldo Pizarro, presen-
tó las cifras de la cuenta pública 
de 2017.  

En el balance, se puso énfasis en 
las estadísticas de personas ino-
centes en prisión preventiva y la 
tasa de absoluciones, que llegó en 
2017 a un 49% de los casos que lle-
garon a juicio oral, es decir, 852 de  
los mil 720 delitos que terminaron 
en esa salida judicial.  

Los números también se repiten 
en las personas que fueron impu-
tadas de cometer delito, cuyos ca-
sos no llegaron a un tribunal: 3 mil 
690 personas fueron declaradas 
inocentes o no condenadas, es de-
cir,  un 12,4% de las causas ingresa-
das ese año.  

Para Pizarro, “es un resultado 
muy favorable, porque es el fiel re-
flejo de las estrategias de defensa 
que hemos implementado, que es 
un trabajo sistemático y metódico 
desde que se enfrenta la causa has-
ta que llega a juicio oral, que tiene 
relación con defensores especializa-
dos en primera audiencia, que son 
capaces de detectar ilegalidades en 
los procedimientos, que las traspa-
san a otro defensor que es apoyado 
por la Unidad de Estudios, lo que 
permite enfrentar un juicio de mu-
cho mejor manera”. 

Además, agregó que cuentan con  
una defensa activa, ya que se invier-
ten recursos en realizar peritajes 
para realizar prueba de descargo 
en los juicios, lo que realizan por la 
realidad de personas que pasa en 
prisión preventiva siendo inocente 
o no condenada en un juicio, que en 
2017 llegó a 249. 

A su juicio, esto se debe a que 
para condenar a una persona debe 
haber prueba confiable, y ése ha 
sido el rol de la Defensoría,  para re-
batir diligencias de investigación 
que no son suficientemente rigu-
rosas, informes policiales que dan 
cuenta sólo de apreciaciones, por lo 
que el objetivo es acreditar la ver-
sión de cada defendido, precisó el 
defensor.  

“Lo que pasa es que el sistema de 

La cifra representa el 12,4% de los ingresos de 2017. De ellos, 249 personas 
estuvieron en prisión preventiva.

En la Defensoría, también se han 
desarrollado las defensorías espe-
cializadas, en adolescentes, priva-
dos de libertad y mapuche. En ese 
sentido, ya se comenzó el trabajo 
con los migrantes que han llegado 
a la Región del Bío Bío, donde se 
atendió a 61 imputados extranjeros.
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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justicia es perfectible, y no es un 
sistema que esté exento de cometer 
errores, entendiendo como error 
condenar a un inocente. Acá esta-
mos al debe en comprobar científi-
camente, una vez que la persona es 
condenada, que fue mal condena-
da, porque no se conserva la eviden-
cia, lo que no permite revisar una 
condena de 10 años atrás y con nue-
va tecnología, revertir una condena 
injusta, y esperamos que con estas 

cifras se motive en un cambio en ese 
sentido”. Más aún cuando, según 
cifras de la Ocde, Chile es el país con 
la tasa más alta de encarcelados en 
América del Sur, con 237 presos por 
cada 100 mil habitantes.  

Otra cifra que destacó el defensor 
regional fue el 93% de causas en las 
que se obtuvo una pena menor a la 
solicitada por el Ministerio Público, 
y en un 6% la condena fue igual a la 
solicitada por la Fiscalía.  

Son seis los inmuebles en la Re-
gión del Biobío que forman parte 
del acuerdo que el Consejo de De-
fensa del Estado, en representación 
del Ministerio de Bienes Naciona-
les, firmó con Cema Chile el pasa-
do 15 de marzo para que regresaran 
a propiedad del Fisco. 

El plazo final que estableció el 
mismo acuerdo expiró el 30 de ju-
nio, por lo que estas seis propieda-
des ya han ingresado al patrimonio 
fiscal, luego de concretar el trámi-
te de inscripción a nombre del Fis-

Inmuebles que eran de Cema Chile ya son patrimonio fiscal
co de Chile en los respectivos Con-
servadores de Bienes Raíces. 

Las propiedades incluidas en este 
proceso están en las comunas de 
Laja, Yumbel, Mulchén, Portezuelo, 
además de las ya conocidas en Arau-
co, actualmente en arriendo a Cara-
bineros y la del Parque Ecuador, en 
Concepción, que tendrá como des-
tino convertirse en un Centro Regio-
nal de Emergencias y que es, sin lu-
gar a dudas, el más emblemático de 
todos los inmuebles de la Región 
que forman parte del convenio.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

en completar el trámite de 
integrar estos inmuebles al 
patrimonio fiscal.

La Región del Bío 
Bío fue la primera 
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Sobre la vía férrea y 
calle Carlos Prats de 
Coronel, permitiendo 
conexión entre sectores 
poniente y oriente. 

Considera  
un cruce 
desnivelado
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MINVU LICITARÁ OBRA QUE TENDRÁ UN COSTO DE $10 MIL MILLONES
En 2014 para lograr  la ex-

tensión del Biotrén a Coronel 
se demolió el paso superior 
Los Laboreos, llamado tam-
bién  Camilo Olavarría, que 
conectaba desde 1960 a la ho-
mónima población, generan-
do  un  problema de conectivi-
dad para cerca de 20 mil habi-
tantes del sector.  

La complicada situación 
está pronta a terminar, asegu-
ró el seremi de Vivienda y Ur-
banismo, Emilio Armstrong, 
quien afirmó  que el proyecto 
está listo y se licitará en agos-
to, por lo que se espera que en 
diciembre o, a más tardar, en 
enero se inicien las obras. “Será 
una obra que mejorará la cali-
dad de vida de los vecinos”. 

Armstrong  explicó que la 
faena, que tendrá un costo de 
$10.131 millones y un plazo de 
540 días, debería culminar el 
segundo semestre de 2020, 
permitiendo con ello concluir 
el tramo tres del corredor.  

A ello se deberá agregar las 
conexiones con el tramo dos y 
cuatro que se espera estén ter-
minadas antes del  término 
del Gobierno. 

El nuevo paso contará con 
cuatro pistas, dos centrales 
para uso exclusivo del trans-
porte público y  dos laterales 
para vehículos particulares, lo 
que facilitará la conexión di-
recta de los vecinos, permitien-
do el cambio de sentido de cir-

En diciembre parten obras del 
paso Los Laboreos en Coronel
Fue demolido para obras de extensión del Biotrén. Faena dará continuidad al 
corredor de transporte y mejorará la conectividad de más de 20 mil personas.

comprende cuatro tramos, en-
tre el by pass y calle Estero Man-
co, que abarcan una  extensión 
total de 7,3 kilómetros y una in-
versión de $53.434 millones. 

El tramo uno, que tiene una 
longitud de 1,3 kilómetros, que 
va entre calle Cerro San Fran-
cisco (by pass) por el acceso 
norte hasta calle Colcura, con 
una inversión de $7.756 millo-
nes que ya se encuentra en uso, 
al igual que el tramo dos de 
1,4 kilómetros que va desde 
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Manuel Montt entre  Colcura 
y Los Laboreos, con un costo 
de $5.609.  

También en uso está el tra-
mo cuatro entre Pedro Aguirre 
Cerda y el estero Manco, en 2,2 
kilómetros, donde se invirtió 
$16.654 millones. 

Sólo falta el tramo tres, que 
abarca desde Pedro Aguirre 
Cerda a calle Los Laboreos, 
con una inversión estimada 
de $23.414 millones. La pri-
mera etapa del tramo tres co-
rresponde a la ejecución del 
paso Los Laboreos y la segun-
da a la conexión de los tramos 
dos y cuatro.   

Vientos sobre  
100 Kms/hora 
seguirán azotando 
a la Región

 FOTO:ENVIADO INTENDENCIA BÍOBÍO

El sistema frontal que afecta 
a la Región del Bío Bío ha deja-
do un total de 52,6 milímetros 
de agua, con vientos superiores 
a 100 km/h según información 
entregada por el Servicio Me-
teorológico de la Armada de 
Talcahuano. 

La situación presente ha cau-
sado alarma en los pescadores 
artesanales de Talcahuano.  

“Tenemos un par de embar-
caciones amarradas al ex 
muelle de Asipes y otro grupo 
amarradas en la poza de abri-
go de Asmar, para poder ca-
pear el temporal”, comentó el 
presidente de pescadores ar-
tesanales de Caleta el Morro, 
Fernando Torres. 

La preocupación de los pes-
cadores se debió a una nave de 
paseo hundida, debido a las 
fuertes marejadas presentes 
en la costa. A raíz de esto la 
municipalidad de Talcahua-
no, Bomberos, Armada y pes-
cadores artesanales trabaja-
ron en conjunto en una ma-
niobra de achique para 
reflotar la nave turística. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

culación desde calle Carlos 
Prats hacia Manuel Montt. 
También incluye veredas y ci-

clovías buscando que la bici-
cleta sea usada como medio 
de transporte.  

Detalló que la incorpora-
ción del paso superior desde 
Manuel Montt, en sentido sur 
- norte se realizará mediante 
una pista de viraje en U, y que 
el diseño considera señaliza-
ción, demarcación, diseño ur-
bano, solución de aguas llu-
vias, iluminación y modifica-
ción de los servicios de agua 
potable, eléctrica y telecomu-
nicaciones.  

Cabe destacar que el corre-
dor de transporte de Coronel 

guridad por parte de la muni-
cipalidad”, finalizó. 
 
Caída de puente 

La caída del puente Amarillo 
en sector Butamalal, en Cañe-
te dejó siete familias aisladas. 
“La situación es complicada 
para estas familias, por lo que 
estamos evaluando solicitar al 
ministro de Obras Públicas, un 
puente mecano, ya que esta es 
la vía de acceso más rápida 
para el sector, la otra vía alter-
nativa es por el cerro lo que au-
menta el desplazamiento en 14 
km”, explicó el alcalde de Cañe-
te, Jorge Radonich.

Al respecto el intendente, 
Jorge Ulloa realizó una visita 
inspectiva al sector La Poza, 
explicó que “estamos solicitan-
do con el alcalde Campos,  la 
posibilidad de levantar esta 
embarcación y bajar la canti-
dad de agua, evitando mayores 
consecuencias”.  

En tanto, el alcalde Henry 
Campos, argumentó que “he-
mos abierto el Cendyr Náutico 
para que los pescadores artesa-
nales, si así lo necesitan, pue-
dan sacar sus embarcaciones 
del mar a través de la rampa y 
utilizar la grúa. Están dispues-
tos todos los elementos de se-
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IPC
Mayo

Anual

0,3%
2,0%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.277,12

COMMODITIES 

+0,64% Igpa +0,61%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$290,28
H. de Pescado (US$/T) $ 1.525,00 Petróleo (US$) $72,94

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$46.787,00

$27.175,04
Dólar Observado $656,50 Euro    $767,80

26.752,73
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Por sobre las estimaciones más op-
timistas, el Imacec de mayo marco un 
crecimiento de 4,9%, sorprendiendo 
además con un aumento de 4,7% en 
el caso del no minero impulsado por 
comercio y servicios. Mientras el mi-
nero lo hizo en 6,9%, esto, en compa-
ración con igual mes del año 2017. 

El Banco Central informó que ,en 
términos desestacionalizados, y 
con respecto al mes anterior, el Ima-
cec minero aumentó 3,3% y el Ima-
cec no minero creció 0,5%. 

El economista jefe de Itaú, Miguel 
Ricaurte, reconoció que el incre-
mento de 4,9%, fue sobre su proyec-
ción de 4,0%, igual al consenso de 
mercado de Bloomberg (donde la 
proyección más alta era 4,5%). 

“La cifra sorprende en un mes en 
que tuvo un día laboral menos que 
el año pasado (por lo que la cifra 
corregida por efectos calendario se 
expandió 5,2% en doce meses), y si-
gue a un robusto crecimiento de 
5,9% registrado en abril. Lo más no-
table del dato es la expansión del PIB 
no minero, el que creció 4,7% (6,2% 
en abril), impulsado por servicios y 
comercio”, apuntó Ricaurte. 

Por su parte, el profesor del Cen-
tro de Estudios de Economía y Ne-
gocios (Ceen) de la facultad de Eco-
nomía y Negocios de la UDD, Car-
los Smith, advirtió que hay que 
considerar que esta cifra es compa-
rada con el mismo periodo del año 
anterior. “Cuando miramos las ci-
fras respecto al mes anterior, ve-
mos que el componente más fuer-
te de crecimiento se lo lleva es sec-
tor minero y el no minero solo se 
expande en 0,5%”.  

Este último dato, sostuvo, es el 
que se ajusta más a lo que está vi-
viendo y “sintiendo” Chile y la Re-
gión, estimó.  

“Con esto quiero decir que se 
siente un mejor ambiente, hay indi-
cios de que las cosas van a mejorar, 
pero aún nos falta más impulso para 
comenzar a ver los efectos en la eco-
nomía real. En particular, en la Re-
gión del Bío Bío no somos la excep-
ción, y con mayor razón al ser una 
región con muy manufacturera, los 
efectos del mayor dinamismo se no-
tan en sectores de servicios con ma-
yor rapidez y en menor grado en la 
producción dado los rezagos natu-
rales de los efectos de la inversión”. 

Smith valoró el trabajo que está 
haciendo el Ministerio de Econo-
mía porque “está bien enfocado”. 
Es primordial elevar los niveles de 
inversión para que vayamos viendo 
que estas cifras se traducen en me-

3% a 4%”, estimó el economista, Mi-
guel Ricaurte.  

 En tanto, el docente de Ingenie-
ría en Administración de Duoc UC 
sede Concepción, Vladimir Gon-
zález, dijo que “estamos en medio 
de una carrera de largo aliento, para 
lograr estabilizar el crecimiento de 
la economía chilena en torno al 4%, 
que es la meta del Gobierno actual, 
esto incide directamente sobre el 
empleo y especialmente en nuestra 
Región en rubro de Servicios y Co-
mercio”. 

Parte importante de ese creci-
miento, acotó, tiene que ver con que 
se ha logrado reactivar la inversión. 
“Días anteriores se dio conocer por 
el Gobierno que las importaciones 
de bienes de capital están creciendo 
a tasas de más de dos dígitos, eso im-
plica que hay un proceso de inver-
sión que se está recuperando y eso 
nos da para creer que este repunte 
de la economía tiene sustento para 
mantenerse en el largo plazo”.

 FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

to desde el cuatro trimestre de 2012. 
Para el segundo semestre del año, 
una base de comparación mayor 
(dado el buen desempeño de la eco-
nomía durante la segunda parte de 
2017), llevará a los registros de cre-
cimiento a moderarse a un rango de 

joras importante para los trabaja-
dores del país y la Región”. 

 
Proyección 

“Es probable que el PIB crezca 
algo más de 5% en el segundo tri-
mestre del año, el mayor crecimien-

INDICADOR DEL MES DE MAYO SE EXPANDIÓ EN 4,9% RESPECTO A IGUAL MES DEL AÑO PASADO

Sorprende comportamiento de 
PIB no minero: creció un 4,7%
Pese al crecimiento, economistas son cautos a la hora de interpretar el 
indicador, y centran su interés futuro en la importancia de la inversión.

Javier Ochoa Provoste 
javier.choa@diarioconcepcion.cl

0,5%
se expande el Imacec No Minero respec-
to al mes anterior, lo que sería más 
representativo de la realidad.

3,3%
se expandió el Imacec Minero en rela-
ción al mes de abril, consigna el Banco 
Central. 

INDICADOR MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA IMACEC

FUENTE: BANCO CENTRAL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Concurso del Comité de Desa-
rrollo Productivo de Corfo co-fi-
nanciará emprendimientos con alto 
potencial de crecimiento en etapas 
tempranas. Se busca apoyar em-
prendimientos dinámicos, es decir, 
que a diferencia de los tradicionales, 
pueden demostrar un crecimiento 
potencial en los primeros años.  

El programa financia principal-
mente actividades necesarias para 
la obtención de las primeras ventas: 
elaboración de planes de negocio, 
prospección y validación comercial, 
actividades de difusión, entre otras. 

El subsidio es de hasta 75% del 

Hasta $25 MM para emprendimientos
aquellos emprendimientos nove-
dosos que tengan la capacidad de 
crecer al doble cada tres o cuatro 
años y que contribuyan a mejorar 
la competitividad de la economía 
local”, señaló Macarena Vera, Direc-
tora Ejecutiva del Comité de Desa-
rrollo  de Corfo, quien hizo un lla-
mado a los emprendedores de las 
regiones de Bío Bío y Ñuble a pos-
tular sus proyectos. 

Uno de los proyectos ganadores 
de la más reciente versión fue “Ma-
jaga”, que se convirtió en la prime-
ra, a nivel nacional, en dar solucio-
nes a la “Ley del saco”.

FOTO:CORFO BÍOBÍO

costo total del proyecto, por un 
monto de hasta $25 millones y se 
postula en www.fomentobiobio.cl 
hasta el 18 de julio de 2018. 

 “Esperamos dar un impulso a 

EL PAN LIDERA LISTA DE PRODUCTOS

La canasta básica ha variado 
mucho en los productos que se 
prefieren, prueba de ello es que se 
invierte más en ella. 

De acuerdo a la VIII Encuesta 
de Presupuestos Familiares, en el 
Gran Concepción el promedio 
ronda los $209.000. 

¿Y qué es lo que más se consu-
me? Aunque usted no lo crea, no 
es la palta, cuyo precio se dispa-
ró en los últimos meses generan-
do preocupación. Lo que más está 
presente es el pan con un 96,3% de 
las preferencias. 

Luego las bebidas gaseosas con 
un 73,9%; la carne de vacuno con 
63,2%; los tomates y los huevos de 
gallina con 60,9%. Más abajo en la 
lista aparece el pollo con 55,5%. 

Siguen las papas con 53,5%, la le-
che líquida llega al 52,6% ; el yogur 
al 49,6% y la lechuga en último lu-
gar con 48%. 

“Esto que usted me menciona 
es lo mínimo, porque hay más tam-
bién, como el papel higiénico y 
otros útiles que son para el aseo y 
ya sabemos que no son tan bara-
tos. A veces se gasta más de 
$200.000, si está todo caro y los 
sueldos ahí no más”, opinó Carlos 
en un céntrico supermercado. 

 
“No nos sorprende” 

Para el representante del gre-
mio  panadero Inpan, Víctor Del-
gado Sánchez, que los penquistas 
tengan este alimento en primer 
lugar no es casualidad.  

“No es sorprendente. Desde 
hace un par de años que hay un in-
cremento en el consumo. El mer-
cado de las panaderías sigue cre-
ciendo y  hay una tendencia por 
preferir propuestas más saluda-
bles, más sanos. La panadería tra-
dicional de Concepción se carac-
teriza por eso”, destacó Delgado, 
quien además es dueño de la pana-
dería Mapoli en Lorenzo Arenas. 

Para hacerse una idea de cuán 
importante es el consumo, Delga-
do despacha diariamente dos to-
neladas y media de pan. 

La  ingeniera en alimentos y do-
cente de Gastronomía Internacio-
nal de Duoc UC sede Concepción, 
Carolina Arenas, desmenuzó el lis-

Gaseosas, carne de vacuno, pollo, huevos, leche, yogur, 
tomates y lechugas son lo más consumido. 

tado registrado por el INE Bío Bío. 
 “Si analizamos la canasta ele-

gida por las familias podemos 
decir que encontramos aporte 

saludable de agua, vitaminas y 
minerales en tomates, lechugas 
y leche; aporte de proteínas en le-
che, yogur, carnes y huevos; 

OPINIONES
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aporte de lípidos en carne de va-
cuno; y, finalmente, aporte de 
carbohidratos en papas y pan. 

La profesional añadió que “hoy en 
día tenemos disponibilidad de la 
mayoría de los alimentos en ver-
siones más saludables, como pan 
integral en reemplazo de pan blan-
co; leche y yogur descremados en 
vez de leche y yogur entero y carnes 
magras por carnes con mayor con-
tenido graso”.  

Respecto del pan, recomendó 
elegir la modalidad integral. “Tie-
ne prácticamente las mismas calo-
rías que un pan blanco. Lo único 
que nutricionalmente nos aporta 
más vitaminas y minerales por la 
fibra que contiene. Por este moti-
vo nos ayudará a regular nuestra 
digestión”. 

 
El ítem más importante 

La canasta familiar representa el 
más importante de todos, siendo al 
menos el 15% del total de lo que se 
gasta en un mes que de acuerdo a 
lo informado por el INE hace unos 
días, que es de $1.121.925, que in-
cluye además salud, transporte y 
comunicación ( celular e internet). 

Para el seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez, esta ra-
diografía revela cómo ha cambia-
do la capacidad de compra y de 
priorización de los insumos en 
los últimos años. 

“El poder adquisitivo del chile-
no promedio ha ido aumentan-
do. Si bien es cierto hacemos la 
crítica de que hubo una baja en ni-
veles de sueldo o competitividad 
de los sueldos, sin embargo, si sa-
camos un promedio de la década 
en términos de consumo, signifi-
ca que se pueden dar el gusto de 
tener productos más suntuarios”, 
resaltó Gutiérrez. 

Y agregó un ejemplo concreto 
de estos cambios. “Lo que es el 
gasto de carne de vacuno, es un 
dato que refleja una especie de 
indicador de mejora de la cali-
dad de vida. Hace algunas déca-
das, las carnes rojas eran un lujo, 
hoy en día son un bien que se 
consumen bastante”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Penquistas gastan al mes $209.000  
en alimentos y bebidas no alcohólicas

75%
del costo total del proyecto será finan-
ciado, por un monto de hasta $25 millo-
nes. Se postula en www.fomentobio-
bio.cl hasta el 18 de julio. 

FUENTE:  INE. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Buscan profesionalizar a los   
Administradores de Condominios 
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PUEDE SER UNA ALTERNATIVA LABORAL PARA JÓVENES Y JUBILADOS

En Bío Bío rubro movió más de 
US$ 109 millones anuales y al 
año 2017 se constató la 
existencia de 1080 Edificios y 
Condominios en la zona.

En la Región del Bío Bío, se-
gún datos de Edifito.com, se 
movieron más de US$ 109 
millones anuales en el rubro 
de la administración de edi-
ficios y condominios. 

Adicionalmente, existen en 
la zona más de 1080 edificios 
y condominios.  

En suma, son cifras que de 
alguna manera justificarían 
la idea de profesionalizar el 
oficio. 

Gonzalo Cortés, gerente 
comercial de Edifito.com  ex-
plica que se percataron “de 
una gran necesidad en los 
condominios e edificios del 
país, pues -cuando se que-
daban sin administrador o 
tenían problemas con ellos  
les era muy difícil encontrar 
rápidamente a una persona 
para el cargo que lograra lle-
var la gestión de la comuni-
dad nuevamente”. 

En esta línea, continúa 
Cortés, “los cursos online de 
Edifito.com se transforman 
en una herramienta innova-
dora y real para profesionali-
zar la tarea de administrar”. 

En cuanto a los datos de la 
Región del Bío Bío, ejecutivo 
dice que “las cifras fueron es-
timadas y luego establecidas 
en el Estudio Evolución de 
Gastos Comunes en los últi-
mos 10 años en Chile, elabo-
rado por Edifito.com duran-
te el año 2017, y que fue dado 
a conocer a nivel nacional a 
la prensa al finalizar el año 
pasado. En este estudio se 
establecen promedios de 
Gastos Comunes según re-
gión, y las alzas a nivel anual 
en este gasto”.  

 
Efectos en el corretaje 

En cuanto a la necesidad 
de profesionalizar el oficio, 
Pablo Donetch, de Donetch 
& Cía. Corretaje de Propie-
dades, señala: “personal-
mente, estoy muy de acuer-
do con que se le exijan cur-
sos estandarizados que 
sienten una base mínima 
para el oficio de administra-
dor de edificio”. 

Del mismo modo, Donetch  
plantea que “aunque, es de 
toda justicia decirlo, el nivel 
general de los administrado-
res en Concepción es bueno, 
muchas veces hemos notado 
que el papel de administra-
dor se deposita en personas 
que dan confianza, pero no 
tienen los conocimientos mí-
nimos sobre leyes y adminis-
tración”.  

Ahora, respecto de cómo 
afectaría esta profesionali-
zación a los corredores de 
propiedades, el ejecutivo res-
pondió: “obviamente, espe-
ramos que esto se traduzca 
en una mejora de los proce-
sos, lo que va a afectar posi-
tivamente a las oficinas que 
tenemos propiedades en ad-
ministración. Ojalá que esto 
también dé pie para que, al 
igual que los corredores de 
bolsa, se exija que los corre-
dores de propiedades tengan 
un grado de estudio o un es-
tándar mínimo como, por 
ejemplo, la aprobación de un 
examen que tome la Cámara 

de Comercio o algún orga-
nismo a fin. Sería algo que 
elevaría tremendamente el 
nivel promedio del servicio y 
que, a corto plazo, beneficia-
ría mucho al rubro”. 

 
Cursos Gratuitos 

Desde esta perspectiva, 
Edifito.com está impartien-
do cursos online gratuitos 
para profesionalizar el 
quehacer de los administra-
dores, abriendo opciones la-
borales concretas a jóvenes, 
profesionales de otros rubros 
y jubilados.  

El curso se denomina “Ad-
ministración eficiente de edi-
ficios y condominios”, y está 
abierto a toda persona que 
tenga acceso a un computa-
dor con internet. La totali-
dad de los módulos tiene una 
duración de 60 horas (20 ho-
ras cada uno), y no tendrán 
costo alguno para quienes 
los realicen. Están separados 

en tres grandes temáticas: 
Gestión Administrativa, As-
pectos legales de adminis-
tración e Instalaciones y 
mantenimiento de edificios.  

Para inscribirse, las perso-
nas deben ingresar a  edifi-
to.com o basedeadministra-
dores.cl, pinchar en el banner 
“Curso Administración efi-
ciente de edificios y condo-
minios”, e ingresar sus datos 
(nombre, apellido, rut, co-
rreo electrónico). Una vez 
que realicen esto, recibirán 
un correo con los datos de 
usuario y clave para acceder 
a los contenidos. Los prime-
ros inscritos comienzan el 
segundo módulo el 29 de ju-
nio, pero quienes se inscri-
ban ahora, podrán cursar 
desde el primer módulo sin 
problemas.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Comprende la gira del 
grupo, apoyada por 
Ventanilla Abierta del 
Fondo de la Música: 
Concepción, Chillán, 
Panguipulli y Pichidegua.

localidades
4

19:30 horas 
Obra “Kristal”. $4.000 general 

y $2.000 estudiantes y 3era 
edad. Sala Artistas del Acero.  

 
20:30 horas 

Trifecta con Jodelase, Enven-
tuales Transitorios y Gonza-

lo Nova Banda. El Averno. 
Entrada liberada.  

 
23:00 horas 

Moulin Party, con JP y 
Rama, de Radio Carolina. 

$7.500 socios MDS y 
$12.500 general (incluye 

cover e ingreso al Casino). 
MC Discotheque.

Destacado 
Presentación  
de “Esencial” 

19 horas
Elicura Chihuailaf y Natalia 
Contesse cerrarán su gira de 

ese nombre, en  la sala de 
artes escénicas de la Casa de 

la Cultura de Chiguayante. 
Previamente, a las 16 horas, 

estarán en la corporación 
cultural de San Pedro.

Agenda  
de hoy
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BANDA FRANCO-CHILENA SE PRESENTA HOY EN EL RECINTO

Julie Gaye y Cristian Torres, sus 
fundadores, se refirieron a esta 
nueva visita a Concepción. 

Con una propuesta que se 
caracteriza por la experi-
mentación y variedad de so-
noridades, la banda Ajimsa 
poco a poco va consolidando 
su proyecto musical. Y en ese 
sentido, para ellos resulta 
clave mostrar su material 
fuera de Santiago. Algo que 
están realizando en su gira 
“No cuenta el tiempo”, que 
hoy los tendrá, a las 23.30 ho-
ras, en Casa de Salud. 

Julie Gaye, voz y teclados, 
y Cristian Torres, guitarrista, 
son los fundadores de la ban-
da, y se refirieron a esta visi-
ta a Concepción, que se en-
marca dentro de un tour apo-
yado por Ventanilla Abierta 
del Fondo de la Música. 

“El objetivo de la gira es 
llevar nuestra música a dife-
rentes regiones, difundirla 
más allá de Santiago”, indicó 
Gaye, a lo que Torres agregó 
que “estamos en la promo-
ción de nuestro primer disco 
(’Cosmovisión’), y la música 
es para compartirla, llevarla 
a todos los rincones. Y sabe-
mos que el sur ‘la lleva’ en 

este ámbito, con muchos 
conciertos y buenos grupos”. 

El guitarrista también re-
cordó su anterior presenta-
ción en la ciudad. “Ya estuvi-
mos en Casa de Salud, donde 
fuimos atendidos excelente-
mente. Es un lugar con una 
mística especial, maravillo-
so, y siempre será un gusto 
volver. Vamos con mucho 
agrado, primero volver a esa 
ciudad, que es una cuna de 
muchas manifestaciones 
culturales chilenas”. 

Gaye destacó, además, que 
“para nosotros ha sido más 

fácil ir al sur que al norte. Lo 
que nosotros hemos experi-
mentado es que en el sur son 
más abiertos para recibir una 
mayor variedad de sonidos. 
Esto igual es como el cierre 
de un ciclo, pues el segundo 
semestre comenzaremos a 
trabajar en nuevo material”. 

 
Viaje melódico 

Al momento de describir 
su estilo, Torres aseguró que 
“ cada canción es un poco un 
viaje, y escuchando nuestro 
disco completo te haces una 
idea de lo que hacemos, no 
como puede pasar con otros 
álbumes, donde a lo mejor 
oyendo dos temas ya sabes 
cómo serán los demás. So-
mos una banda que oscila 
entre varios estilos musica-
les, indaga en sonidos vinta-
ge, más antiguos, diferentes 
culturas y continentes. Ade-
más, Julie también canta en 
inglés, francés y español, lo 
que nos da otro matiz im-
portante”.

 FOTO:ENVIADA AJIMSA

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ajimsa trae su diversidad  
de sonidos a Casa de Salud

FOTO:MINISTERIO DE LAS CULTURAS

Dentro del programa  Es-
cuelas de Rock y Música Po-
pular Bío Bío, varios grupos 
postularon para ser parte de 
importantes eventos. Uno de 
los principales es el festival 
Rockódromo, en febrero de 
2019 en Valparaíso, cita a la 
que irá la banda FríoLento 
representando a la Región. 

18 fueron los participan-
tes en ese proceso, y los otros 
seleccionados son Adoles-
centes sin Edad, que estarán 
en el festival de la Región de 

Aysén que integra la Red Na-
cional de Festivales; Nadrán 
dirá presente en el festival 
Carnaza en Valparaíso, Cuer-
po Líquido y Salón 410 se su-
marán al cartel del certamen 
local, Son del Biobío, en no-

viembre de este año. 
“Estos ciclos refuerzan vín-

culos entre las bandas, y am-
plían sus horizontes de posi-
bilidades”, indicó Paulina 
García, seremi regional de 
las Culturas.    

FríoLento será la 
banda local que 
dirá presente en 
Rockódromo
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La importancia de sensibilizar a la población sobre 
la donación de órganos

En el Centro Español se realizó la primera reunión 
de la Corporación Promoción de Órganos Bío Bío; en 
la oportunidad, se reunieron una serie de profesio-

nales del Gran Concepción con el fin de analizar 
diversas opciones para potenciar la donación 

altruista de órganos y apoyar futuros proyec-
tos tales como la creación de una casa de aco-
gida en la zona.

CAROLINA 
PENELA y José 

Pozuelo.

VIVIANA 
RAIL y 

Mónica 
Troncoso.

PEDRO RIOSECO y Patricio Torres.

RENÉ 
CAMENT y 
María Troncoso.

El Cuerpo de Bomberos de Concep-
ción realizó una ceremonia con moti-
vo de su día institucional, donde se en-
tregaron premios por años de servi-
cio, premios especiales y 
reconocimientos. Posteriormente, 
se efectúo un desfile en la Plaza In-
dependencia, en la cual participa-
ron diversas autoridades .

ÁLVARO ORTIZ  
y Rubén Panes 

Bunster. 

MARCELO 
ROMERO, Renato 
Sepúlveda, 
Cristián.

DINO OLIVIERI y Robert Contreras. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JOSÉ 
PEDREROS y 

Carlos Jara.

Celebración  
Día del Bombero en Concepción

Sociales

ALCALDE ÁLVARO ORTIZ junto a voluntarios de la 
4ta Compañía de Bomberos de Concepción.
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ARRANCAN LOS CUARTOS DE FINAL EN RUSIA 2018
Solo dos equipos sudamericanos 

contra seis europeos. Ese es el esce-
nario de cuartos de final en Rusia 
2018. Uruguay y Brasil son los es-
tandartes de esta parte del mundo 
y enfrentarán a dos que sacaron 
chapa de candidatos: la asombro-
sa Francia de Mbappé y Bélgica, 
con su generación dorada. El lado 
más duro de la llave promete dos 
partidos de alto vuelo. 

 
El Usain  Bolt francés 

Uruguay llega con canasta com-
pleta a esta etapa. Cuatro partidos 
jugados y los cuatro ganados, ni 
más ni menos. El “Maestro” Tabárez 
ha dado confianza a un mediocam-
po con escasos minutos vistiendo 
la celeste y, con más guerra que ta-
lento, le han respondido. Vecino, 
Nández, Betancur y Torreira son 
los destructores charrúas.  

Pero todo ese circuito de corte 
descansa sabiendo que los dos de 
arriba te matan en cualquier mo-
mento. El problema es que esta vez 
solo estará uno. Edinson Cavani, 
autor de un doblete en el último 2-
1 sobre Portugal, sufre una “lesión 
edematosa en el músculo gemelo 
interno de su pierna izquierda”, se-
gún el informe médico. Con suerte, 
irá al banco de suplentes. Suárez se-
ría acompañado por Cristián Stua-

Suárez y Neymar 
tiran con fuerza del          
carro sudamericano

FOTO:AGENCIA UNO

Uruguay, sin Cavani, intentará superar a la sorprendente 
Francia de Mbappé. Brasil, en tanto, animará un choque 
de escuelas ofensivas ante la Bélgica de Lukaku y Hazard. 

ni, con 5 goles en 42 partidos con su 
selección. 

Del otro lado, esta Francia que 
lleva 9 partidos seguidos sin perder 
contra sudamericanos en un mun-
dial. El volante Corentin Tolisso se-
ría el reemplazante del suspendido 
Blaise Matuidi, dejando arriba al 
tridente Giroud, Griezmann y 
Mbappé, sensación del torneo tras 
su doblete ante Argentina (4-3) con 
solo 19 años. 

 
El show de Neymar 

Brasil va de menos a más y hoy 
tiene su prueba de fuego contra 
Bélgica, el otro equipo con registro 
perfecto y marca de 12 goles en 4 
partidos. Es decir, 3 tantos por en-
cuentro. Brasil, todo lo contrario, 
luce la mejor defensa con apenas 
una diana en contra. 

Tite confirmó la vuelta de Marce-
lo a la banda izquierda, tras lesión 
en la espalda, y el ingreso de Fer-
nandinho en lugar del suspendido 
Casemiro. Bélgica, en tanto, pla-
nea el ingreso como titular de Fe-
llaini por Carrasco. El cuadro euro-
peo pretende igualar su mejor ac-
tuación en mundiales, en 1986, 
cuando llegó a semifinales y lo eli-
minó la Argentina de Maradona.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FRANCIA

Estadio: Nizhni Novgorod 
Hora: 10.00 
Árbitro: Néstor Pitana (ARG)

URUGUAY BRASIL

Estadio: Kazán Arena 
hora: 14.00 
Árbitro: Milorad Mazic (SER)

BÉLGICA

Debutó interinamente en San Antonio-tras 
la salida de Molins- y se anotó un 5-1 memo-
rable. De pronto, la dirigencia de Fernández 
Vial se dio cuenta que la solución tal vez es-
taba en casa y confirmó a Roberto Muñoz 
como técnico oficial de la “Maquinita” duran-

te lo que resta de 2018.   
El DT, histórico central de la última buena 

época aurinegra en el profesional, trabajará 
junto al ayudante y preparador de arqueros, 
Guillermo Montoille, y el preparador físico Ja-
vier Lefemiere.

“Zorro” Muñoz fue confirmado en la banca vialina

FOTO:LUKAS JARA M.
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Aseguró que “nunca 
cierro la puerta. Si llega 
esa oportunidad, se 
conversará en familia”. 

Sobre volver a 
trabajar acá 

PERIODISTA FRANCISCO PINTO Y SU LABOR CUBRIENDO A LOS LAKERS EN LA NBA

“No importa la línea de 
partida, lo humilde o lo pri-
vilegiado de tu inicio. A la lar-
ga, la ecuación de la vida 
siempre termina equilibran-
do todo. Vas a tener esa opor-
tunidad, el asunto es estar 
preparado cuando te llegue”. 
Francisco Pinto, el autor de 
estas palabras, sí aprovechó 
su chance. Esa que lo llevó a 
cubrir a Los Angeles Lakers, 
uno de los elencos más gran-
des de la NBA y con fanáticos 
alrededor de todo el mundo.  
Un hombre que dejó Con-
cepción hace muchos años, 
pero que sigue orgulloso de 
haber nacido en esta tierra. 

Pinto aprovechó sus vaca-
ciones y vino junto a su fami-
lia. Ayer, se reunió con el al-
calde Álvaro Ortiz y gente del 
equipo de fútbol americano 
Leones de Concepción, en el 
salón vip del Ester Roa Rebo-
lledo. “Hace cinco años que 
no venía, y no conocía el es-
tadio remodelado. Viví acá 
hasta los 23, y siempre será 
especial volver. Jugué fútbol 
en la juvenil de D. Concep-
ción, en la UdeC. Me tocó ju-
gar en este recinto varias. 
Son hermosos recuerdos”. 

De su reunión de ayer, co-
mentó que “el fútbol ameri-
cano es el deporte rey en Es-
tados Unidos. Todo lo que 
pasa es en gran medida a Da-
niel Aguayo, entrenador del 
equipo Leones de Concep-
ción, que junto con el alcal-
de Ortiz entregan a la juven-
tud otras ventanas de expre-
sión deportiva, más allá del 
fútbol. Personas como ellos 
apoyan esos sueños”.  

El penquista que conoció a “Magic”, 
Kobe y ahora trabajará con LeBron

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Lleva años trabajando en una 
de las principales franquicias 
de la liga. Junto con hablar de 
esta experiencia, recordó sus 
orígenes en Concepción.

Entre figuras 
Junto con destacar que se 

mantiene al tanto de la acti-
vidad deportiva local, Pinto 
señaló que su trabajo cu-
briendo a los Lakers “es  fan-
tástico, magnífico. Son se-
res humanos, con proble-
mas, pero en lo deportivo 
son extraordinarios. Traba-
jo muy de cerca con ‘Magic’ 
Johnson, llegué a conocer 
bien a Kobe Bryant, a la per-
sona más que al jugador”.  

Al respecto, agregó que 
“ahora firmamos a LeBron 
James, y no veo la hora de re-
gresar y poder conversar con 
él. Dentro de la elite, tipos 
como ellos están un peldaño 
más arriba, sobre todo en lo 
mental, no en lo físico”.  

De James, indicó que “es 
un jugador que automática-
mente mejora a sus compa-
ñeros. Para mi gusto, uno de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

los tres mejores de la historia. 
Si lo puedes cuantificar en 
victorias, creo que son 15 
más. Como el año pasado ob-
tuvimos 36, ya estarías cerca 
de 50, lo que alcanzaría para 
entrar a playoffs”.  

El periodista también se 
refirió al “súper equipo” que 
tiene Golden State, que ha 
ganado tres de los últimos 
cuatros títulos de la NBA. 

“Los Warriors han hecho 
una gran labor. Muchos se 
olvidan que Curry, Thomp-
son y Green llegaron por el 
draft. Luego, vino Kevin Du-
rant, y muchos lo critican. 
Yo no. Vio que era su mejor 
chance de ser campeón, y 
de todas maneras se trans-
formó en su mejor jugador. 
Ahora se unirá DeMarcus 
Cousins... Es la dinámica de 
hoy. Todos dicen que Jor-
dan no se habría ido a Bos-
ton o Lakers, él quería ga-
narles. Hay otra dinámica 
financiera, y nombres de la 
camada antigua me dicen 
que ellos, si jugaran hoy, ha-
brían tomado una decisión 
similar”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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10/12 10/13
LOS ÁNGELES

6/11
SANTIAGO

10/13
CHILLÁN6/11

RANCAGUA

9/13
TALCA

9/13
ANGOL

7/12
TEMUCO

5/12
P. MONTT

8/14
SÁBADO

6/15
DOMINGO

5/13
LUNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: María Goretti

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, Local C

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. O’Higgins 2334, Local B

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396
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